
ACTA DE LA SESION No.30-08 
DEL CONSEJO NACIONAL DE RECTORES (CONARE) 

 
Sesión N° 30 del Consejo Nacional de Rectores, celebrada el nueve de setiembre del dos mil 
ocho.  La sesión se inicia a las quince horas con quince minutos, con la asistencia de: Dr. Olman 
Segura Bonilla, Rector de la Universidad Nacional, quien preside; Dr. Héctor González Morera, 
Rector a.i. de la Universidad de Costa Rica; M.Sc.Eugenio Trejos Benavides, Rector del Instituto 
Tecnológico de Costa Rica; M.B.A.Rodrigo Arias Camacho, Rector de la Universidad Estatal a 
Distancia; y M.Sc. José Andrés Masís Bermúdez, Director de la Oficina de Planificación de la 
Educación Superior (OPES).  Asiste como invitado especial el Lic. Gastón Baudrit Ruiz, Asesor 
Legal del CONARE. 
 
Artículo 1.  Audiencias: 
 
a. Licda. Amparo Pacheco, Viceministra de Comercio Exterior. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA da la bienvenida a la Licda. Amparo Pacheco  y a los señores Federico 
Ruiz y Francisco Monge, quienes la acompañan. Les agradece visitar al CONARE y la 
información que les brindan. Entiende que van a hablar sobre el Tratado de Libre Comercio con 
China, y aprovecha para entregar copia de unos breves comentarios que él hizo al respecto en 
una actividad o presentación reciente.   
 
LA LICDA. AMPARO PACHECO presenta a los señores que la acompañan los funcionarios 
Federico Ruiz y Francisco Monge. Don Francisco Monge es el Director de la Unidad de 
Monitoreo de Comercio de Inversión quien participó en la elaboración de este estudio de 
factibilidad que hoy vienen a exponer.  
 
En las últimas semanas, como se sabe, se hizo una convocatoria pública a los distintos sectores, 
organizaciones, para que los acompañaran a la presentación del resultado de un estudio de 
factibilidad de un posible TLC con China, como resultado de la visita del Presidente, Dr. Óscar 
Arias, en octubre pasado, después del establecimiento de las relaciones diplomáticas en junio. 
Se desarrolló en el primer semestre de este año, enero-junio, por parte del Ministerio de 
Comercio Exterior y del Ministerio de Comercio de China, para explorar las posibilidades de un 
acercamiento comercial.  
 
A raíz de esa presentación pública que hicieron sobre los resultados de este estudio, pusieron el 
documento en la biblioteca, en la página web y están realizando una serie de visitas a los 
sectores productivos y otros más representativos de la sociedad civil, con el propósito de dar a 
conocer dichos resultados.  
 
 
En primer lugar se va a referir a algunas citas generales en sobre lo que son las relaciones 
comerciales actuales de China y después propiamente al estudio de factibilidad. Antes de 
comenzar desea manifestar que hay dos palabras que están inspirando esta iniciativa de Costa 
Rica para acercarse comercialmente a China, una, es la búsqueda de equilibrio, y otra, es la 
búsqueda de seguridad jurídica. Dicen el equilibrio porque no hay la menor duda que China 
irrumpió en la economía internacional ya hace varios años como un actor de primera línea y que 
con Tratado o sin él China ya llegó a los mercados internacionales, y llegó para quedarse. El 
hecho de reconocer y prepararse para administrar esa relación comercial, les permite que el país 
continúe avanzando en el objetivo de buscar mayor equilibrio en las relaciones comerciales. No 
sería lo mismo que Costa Rica solo tenga un TLC con países como México, Chile, Canadá, 
Dominicana, Panamá, CARICOM, con Estados Unidos y que estén ignorando gran parte del 
planeta, como son la Unión Europea y China.  
 
En ese sentido si a la negociación que ya está en curso con la Unión Europea, sobre la que ha 
 



conversado con el CONARE en algunas oportunidades, le suman una futura negociación con 
China, Costa Rica ya estaría repartiendo los huevos en distintas canastas y diciendo que aquí no 
dependen solo de Estados Unidos, solo de la Unión Europea, solo de China, sino que tienen un 
mayor margen de maniobra para enfrentar las dificultades. No es un secreto que la economía de 
los Estados Unidos ha tenido signos evidentes de desaceleración, de recesión, y precisamente 
buscar otras alternativas para los productos y promover en general el comercio de la inversión, es 
de mayor importancia. 
 
El estudio tiene varios capítulos, el primero de introducción y el último de conclusión han sido 
redactados conjuntamente, pero en medio se entra a detallar cuál es la estructura del régimen de 
comercio  de Costa Rica, la estructura del régimen de comercio de China, también lo que es su 
política comercial en general, las principales características. Luego hay una parte de 
oportunidades donde ya se entra en el estudio  dónde está el potencial de esta relación, sobre la 
base de un modelo de equilibrio parcial que se desarrolló, y las conclusiones que van a ver con 
más detalle, pero que en general son favorables a un acercamiento comercial.  
 
Costa Rica está creciendo en las exportaciones a China y están creciendo también en las 
importaciones desde China. En el caso de Costa Rica eso tiene que ver mucho con las 
exportaciones de la Empresa Intel, pero es una oportunidad para que a raíz de esa punta de 
lanza de esta empresa, comenzar a identificar otras oportunidades, y a diversificar esos negocios 
con China. Por el lado de las importaciones, es una importación más diversificada como lo van a 
ver, pero muestra números interesantes desde el punto de vista del dinamismo, tanto por el lado 
de las exportaciones, como del lado de las importaciones.  
 
En el estudio las partes técnicas, o las autoridades comerciales de ambos países, están 
identificando un importante potencial de lo que sería un futuro acuerdo y están sometiendo a la 
consideración de las distintas organizaciones de la sociedad civil los resultados de este estudio, 
para iniciar una discusión que permita, al más alto nivel, valorar esta posibilidad y poder tomar al 
final de este año una decisión al respecto.   
 
La balanza comercial, un comercio muy pequeño hasta hace unos años cuando comenzó a 
crecer, pero muy concentrado, principalmente por el lado de las exportaciones en productos de 
interés. Entre circuitos integrados y partes y ciertas partes de computadora, tienen el 94% de las 
exportaciones. Están hablando solo de un 6% de otros productos. Y por el lado de las 
importaciones hay insumos de esta producción de Intel que representa un 10% y ahí sí una gran 
variedad de productos con porcentajes relativamente pequeños, juguetes, motocicletas, calzado, 
telas y una infinidad de productos que tienen un precio menor.  
 
Con respecto a lo que se hace con el estudio de factibilidad, la Dirección General de Comercio 
Exterior y el homólogo en China se reúnen en tres oportunidades durante el primer semestre de 
este año, dos en Costa Rica y uno en China, y elaboran un estudio que tiene una introducción de 
conclusiones conjuntas y luego una parte sobre la estructura del comercio exterior de cada país, 
preparada independientemente.  
 
Está la introducción con lo que son las condiciones macroeconómicas y el estado en que se 
encuentran los TLC suscritos por los países, las políticas y temas de comercio exterior de uno y 
otro país. Las relaciones económicas, retos y expectativas donde se analizan las estadísticas de 
comercio bilateral. El impacto de liberalización del comercio donde se desarrolla el modelo de 
equilibrio general, un intercambio de información sobre otros temas que son importantes, por 
ejemplo, cooperación, y otros que pudieran ser más políticos como transparencia. Y un capítulo 
final de conclusiones donde se encuentran importantes potencialidades para el comercio.  
 
En el caso de Costa Rica expusieron cuál es la normativa que rige el comercio de bienes, las 
medidas que afectan el comercio de bienes, arancelarias y no arancelarias, origen, materias 
sanitarias, fitosanitarias, obstáculos técnicos. También el tema de servicios, los regímenes de 

 



promoción de inversiones, instrumentos de destreza comercial y los compromisos que tiene 
Costa Rica en el marco de la OMC. 
 
Por parte de China, hay que partir que el 78 es el año en que empieza a reformar su sistema 
económico, se concreta con la incorporación de China a la OMC en donde Costa Rica participó 
activamente como uno de los países que pidió concesiones a China en el contexto de esta 
negociación. En ese contexto es que se promueve un acercamiento bilateral Costa Rica-China. 
 
Cuál es la situación de China, ellos iniciaron la negociación de TLCs, han suscrito con Hong 
Kong, Macao, ASEAN, Chile, Pakistán, Nueva Zelanda, y se encuentra negociando seis acuerdos 
más: Australia, SACU, GCC, Singapur, Islandia y Perú. Ha terminado estudios de factibilidad 
como el de Costa Rica con India, Noruega y actualmente se encuentra desarrollando uno con 
Corea. Es decir, se está evidenciando que en realidad este proceso de negociación bilateral por 
parte de China con el mundo, está empezando y Costa Rica se está ubicando en un lugar 
privilegiado en el sentido de que solo tiene seis TLCs vigentes en este momento, solo con Chile a 
nivel de América, y solo Perú estaría en un segundo lugar después de Chile, también en el área 
de América del Norte. 
 
En materia de aranceles, China como resultado de las negociaciones, de su ingreso a la OMC, 
redujo sus aranceles a un promedio de 9.9 % Costa Rica lo tiene en un promedio del 6 %. China 
tiene aranceles consolidados para todos los productos, pero aplica también como Costa Rica, 
aranceles más bajos en muchos casos como parte de esa negociación. Como base de las 
regulaciones establecidas dentro del arancel se incluye el de nación más favorecida, aranceles 
establecidos en acuerdos comerciales, aranceles preferenciales, especiales, generales, dentro 
de contingentes y aranceles provisionales. 
 
En barreras no arancelarias China ha implementado políticas en la administración de comercio 
exterior en los distintos campos sanitarios, fitosanitarios y de normas técnicas. El sistema de 
impuestos chino cuenta con ocho categorías, tres se aplican a productos y servicios. Y, al igual 
que Costa Rica, China restringe la importación de ciertos bienes como armas, explosivos, drogas, 
a la usanza de todos los países de la OMC. China igual que Costa Rica ha eliminado los 
subsidios a la exportación para productos importantes. 
 
En cuanto a medidas sanitarias es uno de los temas en que más les interesa la negociación de 
un acuerdo comercial, tanto en materia de medidas sanitarias y fitosanitarias, como de normas 
técnicas. Las preocupaciones del sector productivo es que ese país se aproveche de estándares 
inferiores para poder ser competitivo en Costa Rica. Por eso tiene particular importancia en la 
negociación de estos temas lo que China ha negociado con otros países y son protocolos 
específicos para el tema sanitario  y para el tema de nuevas técnicas.  Estos protocolos lo que 
hacen es definir las personas que en cada tema son autoridad en sus países, y definir ciertas 
regulaciones con las que se van a regular, cosa que les permite tener una contraparte más 
definida y clara para los temas de mayor interés. En este caso los sanitarios y también en el caso 
de obstáculos técnicos se podría adoptar este tipo de protocolos. 
 
En materia de servicios China ha experimentado un gran desarrollo y ha venido abriendo 
gradualmente sus sectores. Todavía existen algunas restricciones, pero al igual que en materia 
de bienes, en un proceso de liberalización.  Entre los servicios comerciales que ofrece China se 
encuentra una gran cantidad de servicios y también permite la entrada temporal de personas de 
negocios de países miembros de la OMC, por períodos no mayores de tres años. Eso es lo que 
se ha negociado dentro del contexto de la organización mundial de comercio. 
 
China implementa una serie de reformas para promover la inversión, existe un catálogo que es 
revisado constantemente, donde se especifican los requerimientos para poder realizar una 
inversión en ese país. Ha establecido cinco zonas económicas especiales que disfrutan de una 
mayor flexibilidad en el tema de inversión e incorporación de tecnología. Y desde enero de este 

 



año las empresas extranjeras, al igual que las empresas chinas, pagan un Impuesto sobre la 
Renta de un 25% y las empresas de alta tecnología pagan un 15%, independientemente de 
donde se ubiquen en el territorio nacional.  
 
En materia de defensa comercial tiene procedimientos de salvaguardia y comercio leal, 
compatibles con la OMC, y disposiciones institucionales. La adhesión de China a la OMC implicó 
que ellos negociaran estos estándares internacionales.  
 
Hay otros temas que interesaría eventualmente tratar en un proceso de negociación comercial, 
en los que se entró en algún detalle en este estudio que se realizó, algunos son parte de un TLC 
y otros relacionados con cooperación o con el tema de transparencia. 
 
Dónde están las oportunidades, se identificaron a nivel del modelo de equilibrio parcial 34 
fracciones arancelarias que tienen ventaja comparativa en el mercado chino: partes de 
computadora, interruptores, conmutadores y semiconductores, resistencias eléctricas, partes de 
asientos, manufacturas de cuero, hortalizas, catéteres, esquejes sin enraizar, partes de plantas 
ornamentales, compotas, mermeladas, café tostado, frutas y hortalizas.   Se identificaron 
productos que podían tener buena acogida en el mercado costarricense provenientes de China, 
productos de cuero, textiles, calzado, productos de hierro, maquinaria eléctrica, productos 
plásticos, vehículos y mobiliario. Ese fue el resultado de ese cruce de información entre la parte 
exportable de cada país y las importaciones del otro. 
 
A qué conclusiones arribaron, en primer lugar este estudio pone a disposición de las autoridades 
y de los sectores privados de ambos países información relevante sobre la estructura productiva 
y la estructura de comercio exterior de los países. Se han identificado complementariedades 
importantes que podrían tener beneficios en la negociación de un  TLC. 
 
También analizaron el tema político, no es un secreto que para Costa Rica la negociación de un 
TLC con China sería la puerta de entrada al mercado asiático y que para China en gran medida 
el interés de la negociación con Costa Rica sería la entrada a América Latina, aún sabiendo que 
existe Chile, pero sería otra puerta y particularmente a Centroamérica. Tampoco hay dudas de 
que esto implicaría mayores oportunidades de comercio y de inversión. Se identifican también 
posibilidades de que China pudiera usar a Costa Rica como plataforma para exportar a Estados 
Unidos, por ejemplo. 
 
Como resultado de este estudio los equipos técnicos de ambos países consideran conveniente 
iniciar negociaciones, pero después de cumplir con los respectivos procedimientos internos. En el 
caso de Costa Rica eso significa un proceso de consulta y de discusión a nivel nacional para que 
a finales de este año, aproximadamente, el país pudiera estar tomando una decisión al respecto.  
 
Ofrecieron en la presentación de este estudio realizar entre 58 y 60 estudios sectoriales, igual 
que lo han hecho con Europa, para que cada sector específico pueda saber cuáles son las 
características del sector chino en cada materia y puedan participar con más propiedad en este 
proceso de consulta. 
 
Sería útil que las universidades participaran en este proceso de discusión sobre ventajas, 
desventajas, oportunidades, amenazas y que pudieran como sociedad encontrar un balance en 
esta toma de decisiones. Estaría por verse cuáles son las necesidades de las universidades, 
cuáles son los planteamientos que les presentan, para que lleven como profesión nacional, para 
ver en qué áreas se debería reforzar esa cooperación y mediante qué manera. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA considera que la apertura expresada por parte de COMEX, en este 
caso por medio de doña Amparo Pacheco, debe presentarse a los Consejos Universitarios. En la 
UNA hubo una discusión para que primero se presente a nivel de institución y les están cursando 
una invitación para hacerlo en esa forma;  posteriormente  se quisiera hacer a nivel del Consejo 

 



Universitario.  
 
EL M. SC. EUGENIO TREJOS manifiesta que las preocupaciones que afloran con la suscripción 
de un tratado de libre comercio con China, las ubicaría en tres niveles: uno que es compartido por 
los empresarios y empresarias costarricenses que es en relación con los estándares más bajos 
que tiene ese país y que en términos concretos puedan traducirse en una mayor precarización de 
las condiciones de trabajo del sector laboral en Costa Rica, y una mayor exigencia de 
flexibilización de las condiciones laborales del país. La segunda, que estaría asociada a esta 
primera, es el tema de la movilidad laboral, de la fuerza de trabajo. Si se plantea también en este 
Tratado abrir el mercado de trabajo o no, cómo se van a trabajar los flujos migratorios porque 
China siempre ha estado interesado en ellos. Costa Rica y América Latina han sido países 
receptores de flujos migratorios. Y a nivel profesional, ¿ cómo se trabajaría también?  
 
El segundo gran tema sería el de la protección del medio ambiente, porque en el caso de China 
hay duda sobre el respeto a los estándares internacionales: ¿cómo se manejaría?  
 
Y un tercer tema que es más de orden político que es el de los derechos humanos que ha sido 
una preocupación central en el Acuerdo de Asociación con la Unión Europea, pero en este otro 
caso con China no es un tema que esté en la palestra. 
 
Como experiencia país en el caso de Costa Rica y en el caso particular del Instituto Tecnológico, 
un tema que ellos mismos han trabajado mucho y que le gustaría profundizar  en la relación 
comercial eventual que se pueda establecer, es el de las zonas económicas especiales, dado 
que Costa Rica tiene una en la zona huetar norte, y una propuesta inicial de esta administración 
es que por lo menos duplicar esta experiencia, pero hasta la fecha no ha sido posible. Todo lo 
que tenga que ver con establecer un clima favorable de negocios y apoyo a la micro, pequeña y 
mediana empresa y establecimiento de parques tecnológicos, para ellos adquiere especial 
relevancia para considerarlo en la negociación, y la parte cultural. El apoyo que se recibía de 
Taiwán, sobre todo las universidades estatales, articuladamente en donación de equipo científico-
tecnológico de punta, cuando tenían relaciones con ellos, era muy fuerte. Ahora en el caso de 
ellos han resentido fuertemente la pérdida de eso nexo comercial y hasta la fecha no hay 
recuperación en materia de transferencia de conocimientos científico-tecnológico, de equipo. 
Pregunta si en este marco se podría recuperar o será orden de otra agenda paralela que tendría 
que establecerse. 
 
Y el cuarto tema es el de cooperación para el desarrollo, si China lo va a plantear o si la 
cooperación de ellos es única y exclusiva en términos mercantiles, es decir, en términos de 
inversión directa. 
 
LA LICDA AMPARO PACHECO responde que en muchos de esos temas el impacto se da con o 
sin TLC. El TLC más bien lo que pretende es regularlos. El tema de los salarios bajos en China, o 
el irrespeto al medio ambiente, les afecta porque eventualmente esos productos puedan ser más 
baratos de lo que deberían ser, si respetaran esos estándares, pero eso es así hoy.  El hecho de 
que esto se incluya en un acuerdo comercial, en este caso estarían haciendo más bien el papel 
de Estados Unidos en Centroamérica, que están preocupados de que se tengan estándares 
laborales y ambientales, y por eso dicen que están obligados a cumplir con su legislación para 
poder exportar bajo libre comercio.   
 
Aquí lo que se estaría negociando son los estándares mínimos laborales y ambientales y hay 
compromisos internacionales que los países tienen que tener vigentes, para poder otorgarse el 
libre comercio. Más bien este es un elemento que puede jugar a favor de la negociación, o sea, 
tener normativa que permita defenderse de esa realidad. 
 
El tema de la movilidad laboral no está en este Acuerdo, ni en ninguno otro, ni está en el 
horizonte de ningún otro acuerdo comercial.  Parte del problema con Centroamérica -este 

 



incidente cada cierto se da-, es el hecho de que ellos quieren introducir el tema de la circulación 
de personas, pero, evidentemente mientras no se equiparen un poco los niveles de desarrollo 
económico de los países es muy difícil hacerlo  porque se verían inundados de masas de 
trabajadores que no podrían incorporar rápidamente en la economía nacional.  
 
Reitera que el tema de libre movilidad laboral no está en Centroamérica, ni con ningún TLC, ni 
está previsto que esté en el futuro, ni en general está en las negociaciones de tratados de libre 
comercio.  Está cuando los países negocian acuerdos más ambiciosos, como una futura etapa de 
la unión aduanera debería experimentar, pero se requieren ciertos indicadores mínimos. El día 
que todos los países tengan indicadores similares en una serie de temas, no va a haber problema 
para abrir las fronteras. Aquí, por ejemplo, no tienen problema entre Alajuela, Heredia y Cartago 
porque los estándares son similares, pero si de un lugar a otro el estándar cambiara mucho, ahí 
surgiría el problema.   
 
Entonces, con respecto a lo laboral, ambiental puede jugar a favor en el sentido de que permite 
regularlo. En cooperación puede estar a pesar de que un TLC no es un acuerdo de asociación 
tipo Unión Europea, no está planteado así, pero los países han mostrado interés en tener 
cooperación, Sur-Sur, en este caso, en donde obviamente se ha identificado el potencial de 
Costa Rica, en el área ambiental, por ejemplo. Y podrían hacer un listado de cosas, en donde 
ellos, por ejemplo, en el tema de zona económica especial más bien les dieran cooperación. Ella 
por el momento no se imagina que ese sea un tema de negociación, sino más bien compartir la 
experiencia y eventualmente si se identificaran algunas posibilidades pues que les den apoyo. 
Para utilizar ese modelo ya hay varias áreas de Costa Rica que vienen trabajando en ese 
esquema de zona económica especial, como el caso de San Carlos y se habla de otras regiones 
de connotaciones parecidas. 
 
En el tema de la cultura, financiamiento de cooperación, pues hay una realidad. Costa Rica 
finalizó relaciones diplomáticas con Taiwán, inició con China, lo que no significa necesariamente 
que los programas de cooperación se mantenían y pasaban de uno a otro. Pero están buscando 
la manera compensar para que no haya una pérdida en lo que se venía teniendo algún tipo de 
apoyo. Estaría por verse cuáles son las necesidades de las universidades, cuáles son los 
planteamientos que les presentan para que los lleven como profesión nacional y ver en qué áreas 
se debería reforzar esa cooperación y de qué manera.  
 
EL M. SC. EUGENIO TREJOS  pregunta cómo se está manejando el tema de propiedad 
intelectual. 
 
LA LICDA. AMPARO PACHECO responde que todavía no han entrado en mucho detalle, pero 
como en cualquier acuerdo  Sur-Sur, no va a ser un tema prioritario, no esperan que lo sea. Es 
cuando negocian con los países desarrollados que el tema adquiere un alto prestigio. No está 
previsto que sea necesario nada más allá de lo que son los estándares internacionales con los 
Estados Unidos, quisieran que fueran muy similares a los de Europa, si no lo mismo. No prevén 
que con China haya nada más. 
 
Están a disposición del CONARE; estarían coordinando lo del esquema que están haciendo con 
China; habían hablado no solo de llegar a CONARE, sino también  de llevarles el tema de 
Europa. Ya han ido a varios Consejos Universitarios y con China pueden hacer lo mismo. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA agradece a la Licda. Amparo Pacheco su participación, así como a los 
señores Federico Ruiz y Francisco Monge.  
 
 ***Se retiran la Licda. Amparo Pacheco y los señores Federico Ruiz y Francisco 
Monge.***  
 
Artículo 2.  Financiamiento y presupuesto.  

 



 
a. Memorando de fecha 29 de agosto, solicitando aprobación para la Licitación Abreviada 208-

LA-000004-CNR “Contratación de Servicios para Mantenimiento y Reparación del Techo del 
Edificio Principal del CONARE. 

 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS explica que lo del aire acondicionado ya lo están trabajando; al 
techo hay que cambiarle toda la cubierta. Han hecho reparaciones parciales y siempre se viene el 
agua de otro lado y se rebalsa.  Cuesta un poco más de 40 millones. Y de lo que puedan ahorrar 
de este año tendrán que aplicarlo al otro edificio porque se agrieta.  
 
SE ACUERDA EN FIRME acoger la recomendación de la Comisión de Licitaciones del CONARE 
para la adjudicación de las citadas licitaciones, según los términos que se transcriben a 
continuación: 
 

Comisión de Licitaciones 
 

RESOLUCIÓN DE ADJUDICACIÓN 
LICITACIÓN ABREVIADA 2008LA-000004 

Nº 056-2008 
 
A LAS NUEVE HORAS Y TREINTA MINUTOS DEL DIA VEINTISIETE DE MES AGOSTO DEL 
DOS MIL OCHO, LA DIRECCIÓN ADMINISTRATIVA PROCEDE A ADJUDICAR LA LICITACIÓN 
ABREVIADA 004-2008 PARA LA CONTRATACIÓN DE SERVICIOS DE MANTENIMIENTO Y 
REPARACIÓN DE TECHO DEL EDIFICIO PRINCIPAL DEL CONARE. 
 
CONSIDERANDO: 
 
a. Que mediante resolución inicial de las once horas del siete de julio de dos mil ocho se 

procede a autorizar el inicio de la contratación de servicios para el mantenimiento y 
reparación de techo del CONARE. 

 
b. Que la proveeduría institucional del CONARE asumió el procedimiento de contratación 

mediante la licitación abreviada Nº 2008LA-000004-CNR. 
 
c. Que mediante publicación en el diario oficial La Gaceta el día 1º de Agosto de 2008 se invitó 

a los oferentes a participar en esta contratación y el día 18 de Agosto a las 10:00 horas se 
presentaron las siguientes ofertas: 

 
Oferta única: FRANKALCAR S. A. 

 
d. Que de acuerdo al informe de análisis de las ofertas realizado por Jonathan Chaves 

Sandoval recomienda la adjudicación para la el proveedor Frankalcar S. A. según como se 
demuestra a continuación: 

e.  
“… 

RESULTADO DEL ANÁLISIS 
 
La oferta que presenta Frankalcar S. A. presenta defectos subsanables como la presentación 
parcial de la garantía de participación en la oferta más onerosa (oferta base) y de acuerdo al 
artículo 37 del Reglamento de Contratación Administrativa la oferta que presenta alternativas 
debe garantizarse la que tenga mayor precio.  Sin embargo la garantía insuficiente para la oferta 
base cubre un 98% de lo que debería cubrir por lo que es un aspecto subsanable de acuerdo al 
artículo 81 inciso g del Reglamento.  No presenta la póliza de responsabilidad civil al día de 
acuerdo al punto 12 del cartel sin embargo es un aspecto subsanable. 
 
 



Se solicitó la subsanación de estos defectos mediante oficio UP-SA-038-2008 del 20 de Agosto 
de 2008, otorgando tres días hábiles para la subsanación.  El oferente contestó el día 20 de 
agosto de 2008 presentando comprobante bancario con el ajuste y una carta indicando que la 
responsabilidad civil es extendida por el INS dos días después de que se presenta la orden de 
compra, con el fin de cubrir los daños a las cosas o lesión y/o muerte de terceros.  De acuerdo al 
principio de eficiencia (artículo 4 de la Ley de Contratación Administrativa) los actos y las 
actuaciones de las partes se interpretarán en forma tal que permita la conservación y se facilite 
adoptar la decisión final en condiciones ventajosas para el interés general.  La no presentación 
de la póliza de responsabilidad civil no descalificará la oferta pero si se considera necesario 
solicitarla en un futuro contrato con la empresa Frankalcar.  De esta forma se interpreta la norma 
en el sentido de preservar la oferta de acuerdo a los términos del oferente en su nota de 
subsanación. 
 
Por otro lado se solicitó el estudio técnico de la oferta a la unidad de mantenimiento en 
coordinación con la subjefatura.  Estos a su vez remitieron sus informes mediante carta con fecha 
25 de agosto y oficio Nº SA-239-2008 del 26 de agosto de 2008, indicando que la oferta base 
cumple porque incluye el cambio del estereofón deteriorado y la colocación de la carpeta asfáltica 
similar a la que tiene el techo.  El estereofón permite eliminar la filtración del calor que se produce 
en la loza por la radiación solar, repercutiendo así en las oficinas por lo tanto se debe mantener el 
mismo esquema planteado por los ingenieros que realizaron la construcción del edificio.  Las 
otras opciones que ofrecen no cumplen por lo que no se tomarán en cuenta para adjudicación. 
 
En cuanto al estudio económico de la oferta se estima la contratación originalmente en ¢ 42, 
208,226.64, la oferta base elegible es por un monto de $ 74,857.12 USD.  El tipo de cambio a 
utilizar es de ¢ 557.01 del día 18 de Agosto de 2008 por lo que arroja un total de ¢ 41, 
696,164.41, siendo este razonable y suficiente para de acuerdo a la estimación realizada.…” 

 
f. Que se revisaron todas las disposiciones de la normativa vigente. 

POR TANTO SE RECOMIENDA: 
 
I. ADJUDICAR A: 
 
Frankalcar S. A. 
Cédula jurídica 3-101-081811 
 
Contratación de servicios para mantenimiento y reparación de techo del edificio principal del 
CONARE. 
 
Sistema impermeable SBS / FP (Chovatek Constructor), laminar prefabricado de 3.5 mm con un 
refuerzo central de poliéster de 180 gr/m2, cubierto por ambos lados con asfalto a base de 
stireno-butadieno-stireno (SBS) de alta calidad y acabado final en gavilla esmaltada al horno en 
color VERDE.  Marca CHOVATEK de México. 
 
Monto total adjudicado: $ 74,857.12 Setenta y cuatro mil ochocientos cincuenta y siete dólares 
con 12/100. 
 
Garantía sobre los muebles e instalación de 120 meses (10 años) cubre mano de obra y 
materiales. 
 
Plazo de entrega: 60 días hábiles. 
 

II. COMUNICAR ESTA RESOLUCIÓN A LOS PARTICIPANTES EN ESTE CONCURSO POR 
LOS MISMOS MEDIOS DONDE SE CURSÓ LA INVITACIÓN. 

 

 



UNA VEZ EN FIRME: 
 

REMITIR EL RESPECTIVO EXPEDIENTE A LA ASESORÍA JURÍDICA, PARA EL 
TRÁMITE DE APROBACIÓN INTERNA. 

 
b. Memorando de fecha 1 de setiembre, solicitando aprobación para aplicar el aumento salarial 

a los funcionarios del CONARE. 
 

  SE ACUERDA EN FIRME aprobar el reajuste salarial tal y como se estableció en la 
Universidad de Costa Rica: 

 
Cierre del año 2007 
 
Un 0,81% de incremento salarial, calculado sobre los salarios de contratación al 31 de 
diciembre de 2006 e incluido en el salario base, a partir del 1 de enero de 2008, cancelando 
así el 10,81% de inflación correspondiente al año 2007, en cumplimiento de lo establecido en 
el acuerdo aprobado por el Consejo Universitario en la sesión No.5182, artículo 8, celebrada 
el 22 de agosto de 2007. 
 
Asimismo, en cumplimiento del acuerdo tomado por el Consejo Universitario en la sesión 
No.5100, del 19 de setiembre de 2006, en el punto 1.1 se equipara al salario base de Profesor 
Interino Bachiller al salario base de la categoría salarial 48, Profesional 1 en el régimen 
administrativo.  Lo anterior, tal y como se calculó el aumento de medio período en el año 
2007. 
 
Este pago se hará efectivo una vez que sean aprobados los correspondientes presupuestos 
tanto del Gobierno por parte de la Asamblea Legislativa, como el de la Universidad de Costa 
Rica por parte del Consejo Universitario y la Contraloría General de la República. 
 
Para el año 2008 
 
Un 2% de incremento salarial, calculado sobre los salarios de contratación al 31 de diciembre 
de 2007 e incluido en el salario base, a partir del 1 de enero de 2008. 
 
Un 7% de incremento salarial, calculado sobre los salarios de contratación al 31 de diciembre 
de 2007 e incluido en el salario base a partir del 1 de julio de 2008. 
 
Ambos incrementos se cancelarán en el momento en que sean aprobados los 
correspondientes presupuestos tanto el del Gobierno por parte de la Asamblea Legislativa, 
como el de la Universidad por parte de la Contraloría General de la República.  Con este 
incremento, se da por cancelada la inflación del 14% para el año 2008.  De concluir el año con 
una inflación mayor al 14%, la Universidad reconocerá la diferencia una vez que sean 
aprobados los correspondientes presupuestos, tanto del Gobierno por parte de la Asamblea 
Legislativa como el de la Universidad por parte de la Contraloría General de la República.  De 
igual forma, si la inflación al concluir el año 2008 es menor al 14%, la diferencia resultante 
será tomada en consideración y se realizarán los ajustes correspondientes en los salarios 
base en el siguiente proceso de aumento salarial. 
 
Para el año 2009 
 
Un 5% de incremento salarial, calculado sobre los salarios base al 31 de diciembre de 2008 e 
incluido en el salario base, a partir del 1 de enero de 2009 y por cancelar en el momento en 
que sea aprobado el correspondiente presupuesto de la Institución por parte del Consejo 
Universitario y de la Contraloría General de la República. 
 

 



Una vez aprobados los reajustes salariales indicados anteriormente, la Universidad de Costa 
Rica comunicará de inmediato dichos incrementos a la Junta de Pensiones y Jubilaciones del 
Magisterio Nacional para lo que corresponda. 
     

c. Presupuesto Extraordinario 2-2008 y modificación al Plan Anual Operativo del CONARE. 
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS manifiesta que la señora Roxy Calderón le comentó que la M. 
Sc. Alejandrina Mata, Viceministra de Educación,  le había dicho que después de tener tres 
semanas el convenio para el Plan Nacional de Inglés en la Contraloría General se les está 
devolviendo sin refrendo, con la indicación de que no hace falta. Estaban esperando eso para 
poder enviar el presupuesto extraordinario de  CONARE.  
 
Lo anterior es de importancia para trámites futuros amparados al Convenio Marco con al MEP. 
Próximamente se tendrá una ampliación del Convenio de Inglés, y se está a las puertas de uno 
para la capacitación de los 200 días. Los términos para este posible convenio ya se los dio a 
conocer a la Comisión de Decanas de Educación, quienes quedaron de enviar sus observaciones 
con prontitud. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA  indica que en el área de educación son 70 millones de colones; 
piensa que sería fácil: serían 100 cursos a 700 000 colones cada uno. Y lo pueden dividir entre 
las cuatro universidades, y ya no sería tanto; serían 25 cursos  que cualquier universidad los 
puede dar. Si del todo alguna no puede, pues otra lo asume. Él replanteó eso a la Decana de 
Educación de la UNA, quien coordina la Comisión de Decanas, y le propuso que buscara una 
forma de llegar a un arreglo con el resto de los compañeros universitarios.  
 
Espera que pronto lo puedan firmar. Le preocupa que duren mucho, hay que recordar lo que 
cuesta, una vez que firman tienen que comenzar por buscar  qué profesores pueden, en qué 
fechas, cuándo los profesores dejan a sus estudiantes en las aulas con otros. Todo ese arreglo 
lleva meses de trámite.  Las profesoras de inglés, por lo menos las de la UNA, estaban bien 
atribuladas y supone que así ha sido en las otras universidades. Es bien difícil ponerse de 
acuerdo. 
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS aprovecha para hacer una consulta porque en el Convenio el 
órgano de coordinación que se estableció es de seis personas, cuatro de las universidades 
públicas y dos del MEP. La Comisión del CONARE tiene ocho personas; no sería problema 
porque han estado funcionando, lo que sucede es que en algunas instituciones han tenido 
problemas con algunas jefaturas de departamento que no estaban enteradas de que habían sido 
nombradas.  Le pidió Isabel Cristina Bolaños, la coordinadora general, que si podían hacer una 
especie de constancia de CONARE porque incluso en los acuerdos tomados por este órgano los 
nombres de ellas no aparecen. Una constancia en que se haga ver que ellas efectivamente han 
venido trabajando durante este tiempo y que dentro de los montos que se cobraron están 
considerados los pagos  a los profesores y las coordinaciones para ellas, etc.  
 
La idea es indicar en dicha certificación que de parte del CONARE esos son los que están 
nombrados y proteger todo el trabajo que han venido haciendo y que fueron designadas por las 
Rectorías correspondientes. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA manifiesta que no hay ningún problema en extender dicha certificación. 
Entonces, aparte de aprobar el presupuesto extraordinario N° 2,  aprueban también que las 
personas que están a cargo de la Comisión Técnica de parte de CONARE e indicar los nombres 
de las ocho personas que la integran. 
 
SE ACUERDA EN FIRME  
 

 



a) Aprobar el Presupuesto Extraordinario 2-2008 y la modificación al Plan Anual Operativo del 
CONARE. 

 
b)    Autorizar al M. Sc. José Andrés Masis, Director de OPES para que extienda la certificación 

solicitada indicando que integran la Comisión Técnica CONARE-MEP del Programa de 
Inglés por parte del CONARE las siguientes personas: Isabel Cristina Bolaños, Martín 
Núñez, Giovanna Abarca, Ileana Mora, Patricia Córdoba, Xinia Rodríguez, Tatiana 
Hernández y Yinia Mora.  

 
Artículo 3.  Acta No. 28-08.  
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS desea estar seguro de la redacción de un acuerdo del ITCR. Se habla 
de compromisos del Instituto, cosa que se saldría de las competencias de aprobación del 
CONARE.  
 
Y, tiene duda con respecto al punto b) del artículo 4, varios; la Dra. Yamileth González se refiere 
a un Convenio, y no sabe a cuál se refirió. Lo que se estaba discutiendo era el Reglamento para 
pagar viáticos, pero no un convenio. Quizás lo que quiso decir fue que si es una decisión del 
CONARE autorizar que salga una delegación, etc., entonces debería ser este órgano el que 
responda o atienda lo de las sanciones. La duda es que no sabe si se estaba refiriendo a alguna 
otra cosa.   
 
EL DR. OLMAN SEGURA  indica que estaban hablando del Reglamento de gastos de viaje para 
las delegaciones de las Universidades. Don Gastón dijo que si algún funcionario no cumple con 
la liquidación, el CONARE no lo puede sancionar, sino que le corresponde a cada Universidad 
hacerlo. Entonces hablaron del Convenio de Coordinación de CONARE, habría que aclararlo en 
esa forma. 
 
EL LIC. GASTÓN BAUDRIT aclara que así se puso en el artículo 9 del Reglamento. 
 
EL M. SC. HÉCTOR GONZÁLEZ considera que se refiere al Convenio de Coordinación porque la 
inquietud era que el CONARE no podía pedir la sanción y si se le pide la Universidad que lo 
haga, podría rozar con la autonomía. Ahí está claro eso, y la solución que se da es que cada 
Universidad sancionaría  porque tiene que autorizar que vaya.    
 
SE ACUERDA EN FIRME aprobar el acta de la Sesión del Consejo Nacional de Rectores N° 28, 
de fecha 26 de agosto del 2008, con las siguientes aclaraciones: 
  

Artículo 1, inciso c) correspondiente a Financiamiento y Presupuesto, que el acuerdo se lea 
de la siguiente manera: 
  
SE ACUERDA autorizar al señor Rector del Instituto Tecnológico de Costa Rica para que 
utilicen tomar ¢40 millones de la asignación a esa Institución de recursos de Fondo del 
Sistema en el 2009 edificaciones y los destinen a gastos de gestión administrativa de 
recursos de Fondo del Sistema en ese año, en el acuerdo de que esa suma será restituida 
en el 2010 para el propósito original.  
 
Con respecto al rebajo de medio millón de colones del Programa de Doctorado en Ciencias 
Naturales para el Desarrollo,   SE ACUERDA autorizar que la disminución se haga del 
monto asignado  para dicho Programa al ITCR. 
 
En el punto b) del artículo 4, varios, especificar que el Convenio al que se hace referencia, 
es el Convenio de Coordinación de la Educación Superior Universitaria Estatal, en el 
sentido de que si alguien no cumple con una liquidación, el CONARE no lo puede 
sancionar, pero los Rectores sí en su respectiva Institución.    

 



 
 En la página 15, inciso d) el inciso d) que diga Pronunciamiento de la Contraloría General 

de la República sobre recursos internacionales de cooperación depositados en las 
Fundaciones universitarias.  Y, al final, donde habla de buenas noticias, sustituir donde 
dice que se facilita enormemente la situación por el “manejo de los recursos en las 
Fundaciones”, y se elimina el resto. 

 
Artículo 4. Varios 
 
a. Información sobre el 7mo. Encuentro de Rectores de Universidades Estatales de América 

Latina y el Caribe. Un Punto de Encuentro en el camino entre Cartagena y París”, organizado 
por la Universidad de Jujuy, Argentina. 

 
SE ACUERDA EN FIRME autorizar la participación del Dr. Olman Segura Bonilla, Presidente 
del CONARE, en el Encuentro anteriormente citado.  Asimismo, autorizar el pago del boleto 
aéreo y los gastos de alojamiento y alimentación. 
 

b. Solicitud de aporte por ¢500.000,oo (quinientos mil colones) para la entrega del Premio 
Aportes al Mejoramiento de la Calidad de Vida, en su Edición XVI. 

 
SE ACUERDA EN FIRME autorizar a OPES para que realice el trámite correspondiente para 
financiar, de los recursos reservados del Fondo del Sistema, el aporte de ¢500.000,00 a la 
actividad de entrega del Premio Aportes al Mejoramiento de la Calidad de Vida. 
 

c. DNCP-DN-604 copia del oficio suscrito por la Dra. Yalena Cruz, Directora General de la 
Dirección Nacional de Control de Propaganda a la Comisión Nacional para la Defensa del 
Idioma. 

 
EL DR. OLMAN SEGURA manifiesta que es una copia; el asunto va a la Comisión del 
Ministerio de Cultural. Si se presentara una propuesta de ley pues tendrían que pronunciarse.  

 
SE TOMA NOTA. 
 

d. Correo electrónico del 28 de agosto de un funcionario de la Escuela de Suretka en 
Salamanca, solicitando apoyo para acceder a recursos de Fundecooperación. 

 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS indica que este asunto ya lo encaminaron a la 
representante del CONARE en Fundecooperación. No sabe qué trámite requieren las 
propuestas, ni sabe si se requiera algún aval del CONARE, por lo que se envió copia del 
mensaje para que estén enterados. 

 
SE TOMA NOTA. 
 

e. SCI-581-08 pronunciamiento del Consejo Institucional del ITCR sobre el “Proyecto de Ley 
Reguladora del Trámite para el Reconocimiento, Equiparación y Validación de Estudios de 
Educación Superior realizados en el Extranjero”, expediente 16294. 

 
SE TOMA NOTA. 
 

f. SU-265 el Semanario Universidad solicita una publicación del CONARE en el suplemento 
especial de 35º aniversario de creación de la Escuela de Ciencias de la Comunicación 
Colectiva de la UCR. 

 
EL DR. OLMAN SEGURA recuerda que habían discutido que era muy difícil que cada vez que 
cada Escuela, Universidad o grupo celebra un aniversario más, se pudiera participar en el 

 



Suplemento especial.  Le parece que tenían una regla en el sentido de declinar el 
ofrecimiento.   

 
SE ACUERDA EN FIRME: 
 

1. Felicitar a la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva de la Universidad de 
Costa Rica, con motivo del 35º Aniversario de su creación. 

 
2. Declinar el ofrecimiento del Semanario Universidad para participar en el Suplemento 

Especial. 
 
g. DIR-054 de la EARTH invitando a conferencia “El Futuro de la Educación en América Latina”, 

el 11 de noviembre próximo. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA indica que la semana anterior estuvieron en un almuerzo en el que 
estaba don José Zaglul, Rector de la EARTH. Unos días después se lo encontró y le dijo que 
estaba apenado porque no había podido invitar a los Rectores, tal y como lo había dicho un año 
antes, cuando estuvo reunido con el CONARE.  Que le gustaría que pudieran asistir todos a esta 
actividad del martes 11 de noviembre en la noche. 
 

SE ACUERDA EN FIRME agradecer la invitación recibida e indicar que gustosos asistirán a la 
conferencia, si sus compromisos se los permiten. Que confirmarán la asistencia y en el caso 
de que alguno no pueda asistir, enviarían un representante. 
 

h. Correo electrónico de la señora Ana Lucía Gazzola informando que se acogerá a una licencia 
de UNESCO por un año. 

 
SE TOMA NOTA. 
 

i.   Visita a Punta Islita.  
 

EL DR. OLMAN SEGURA indica que la idea era ver un poco el desarrollo local  y ofrecen un 
precio especial los señores de Punta Islita. Piensa que como están tan ocupados, sería mejor 
decirles que por ahora no podrán asistir porque las agendas de trabajo no se los permite. Si, 
individualmente, alguno de los Rectores o la Rectora quisieran participar, inmediatamente se 
pondrían en comunicación con ellos. 
 
SE ACUERDA EN FIRME responder a los señores de Punta Islita que dadas las agendas de 
trabajo tan cargadas, al CONARE no le será posible en esta oportunidad atender la invitación.  
 

j. Contrato entre el Consejo Nacional de Rectores y la Fundación para el Desarrollo Académico 
de la Universidad Nacional, en lo referente al Inglés.  

 
EL LIC. GASTON BAUDRIT manifiesta que se requiere un acuerdo del CONARE autorizando 
al Dr. Olman Segura para que firme el Contrato, en su doble condición.   

 
SE ACUERDA EN FIRME autorizar al señor Presidente del CONARE, Dr. Olman Segura, para 
que proceda a la firma del Contrato en calidad de presidente del CONARE. 

 
k. Contrato Tripartito de prestación de servicios entre el Consejo Nacional de Rectores, el 

Instituto Tecnológico de Costa Rica y la Fundación Tecnológica de Costa Rica para capacitar 
al personal del Ministerio de Educación, en el dominio del idioma inglés. 

 
SE ACUERDA EN FIRME autorizar al señor Presidente para que suscriba el presente 
contrato. 

 



 
l. Correo electrónico de la Coordinadora de la Comisión Académica CONARE-MEP del 

Programa de Inglés, sobre los evaluadores para giras. 
 
EL M.SC. JOSE ANDRES MASIS informa que le comunicó a la M.Sc. Isabel Cristina Bolaños, 
Coordinadora de la Comisión Académica CONARE-MEP, que todos los gastos que se derivaran 
de la atención de los grupos de capacitación, deberían ser incluidos dentro de la suma que 
aportaría el Ministerio de Educación. 
 
 SE TOMA NOTA. 
 
m. Copia de la nota ELCL-OVE-CONARE-MEP-310 de la Coordinadora de la Comisión 

Académica CONARE-MEP del  Programa de Inglés, a la señora Viceministra Académica 
exponiendo varios puntos sobre las capacitaciones. 

 
SE TOMA NOTA. 
 

n. Memorando SA-188 de la Administración de fecha 4 de setiembre mediante el cual proponen 
que el señor Jonathan Chaves Sandoval sustituya a la señora Xinia Barrantes Rojas en la 
Comisión de Licitaciones. 

 
SE ACUERDA EN FIRME aprobar la integración del señor Chaves Sandoval, de la 
Proveeduría de OPES, a la Comisión de Licitaciones en sustitución de la señora Xinia 
Barrantes Rojas. 

 
o.  60 Aniversario del CSUCA 

 
EL DR. OLMAN SEGURA  indica que ya viene la actividad del 60 Aniversario del CSUCA, 
durante los días 17, 18 y 19 de setiembre y la reunión del CCA el miércoles 17 y el jueves 28. La 
Universidad Nacional, conjuntamente con la Universidad de Costa Rica, estará recibiendo a la 
gente del CCA para lo cual tienen asignados vehículos, seguridad, así como el protocolo de 
atención.  Las actividades se realizarán en La Condesa.  
 
El jueves en la noche, en este mismo lugar, se desarrollaría el programa de conmemoración. El 
Dr. Sergio Ramírez Mercado dictará la conferencia de fondo sobre “Experiencias y Aportes del 
CSUCA para el mejoramiento e integración de la educación en Centroamérica”. Es una cena y 
están invitadas unas cien personas.  
 
El viernes 19 en la mañana  sería la actividad en la UNA. En el Clorito Picado tendrán la 
presentación del Estado de la Región y el traspaso de la Presidencia. Están coordinando con el 
TEC, ellos y la UCR van a colaborar ampliamente. Don Miguel Gutiérrez hará la presentación de 
dicho informe, hasta las 9 y 45. La idea es que en el Auditorio en que tienen esta actividad se 
haga el recibimiento a los miembros de la prensa si es que quisieran conversar con ellos. En otro 
auditorio tendrían el café y la sesión normal del CSUCA.  
 
En la tarde de ese día hay un brindis que ofrecen los compañeros del TEC y de la UNA.  
Hoy estuvo viendo todos los detalles de los participantes, cómo los van a sentar, lo de las 
invitaciones que se están cursando a los diferentes Rectores y representantes de las 
asociaciones estudiantiles que vienen. Se supone que estarían unas cincuenta personas, pero 
están invitando a los Consejos Universitarios de las cuatro universidades al traspaso de la 
Presidencia y a la presentación del Informe del Estado de la Región. Él solicitó sustituir en las 
invitaciones y en otros signos externos el logo de la UNA por el de las cuatro universidades. 
 
Ese es el proceso y el señor Carlos Álvarez es el encargado de todos los detalles de las 
actividades y si quisieran coordinar algo o mencionar, pueden hacerlo con él con toda la 

 



confianza.   
 
Son muchas cosas: recibir a los 18 Rectores, 18 Presidentes de las Federaciones de 
Estudiantes, 4 Consejos Universitarios, las cenas, los almuerzos, los cafés, una parte la cubre la 
UNA y otras la UNED y la UCR, otras la UNA y la UCR, otros el TEC y la UNA. 
 
Había una solicitud del Consejo Universitario de la UNA para conversar con alguna gente de las 
universidades centroamericanas y los están invitando a la actividad de cierre y a la presentación 
del informe del Estado de la Región. 
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS pregunta si la invitación es abierta para el informe del 
Programa de la Región.   
 
EL DR. OLMAN SEGURA responde que es abierta, aunque los consejos Universitarios van a 
recibir una tarjeta de invitación. Y le aclara a don José Andrés Masís que él está invitado para 
participar en todas las actividades, del 17 al 20 de setiembre, e igualmente el Lic. Gastón Baudrit.  
 
p.      Congreso Nacional de Gestión Curricular (CONAGECU) 

 
EL DR. OLMAN SEGURA informa que hubo una enorme participación, aunque no tiene el dato 
todavía de cuántos por universidad y por los diferentes centros. Don Eugenio Trejos estuvo 
durante una mañana. Las conferencias fueron de buena calidad en general, según le informaron. 
Él estuvo en la inauguración en la que estuvo la señora Viceministra de Educación, M. Sc. 
Alejandrina Mata y como dieciocho coauspiciadores. Su discurso fue en un tono conciliador, 
sobre la búsqueda del aumento en la calidad de la educación y un llamado a  la responsabilidad 
de los educadores.   
 
En la mesa redonda del viernes en la cual participó, hizo una presentación sobre lo que él 
considera como representante del CONARE la gestión curricular, calidad del curriculum, 
desarrollo educativo y un ejemplo de un aporte desde las universidades públicas.  
 
El Presidente de UNIRE, don Ricardo Guerrero, hizo una presentación enfocada en la propuesta 
de ley del SINAES que está en la Asamblea Legislativa, oponiéndose a varios puntos de la 
propuesta. El que siguió en el uso de la palabra fue don Guillermo Vargas, quien hizo una 
defensa clarísima de la ley: tiene muy buena oratoria, y resultó muy bien.  Después el 
representante del CONESUP hizo una bonita presentación, motivadora, dio una información 
general del CONESUP y se refirió a las limitaciones que tienen para poder atender tanta cosa.  
 
Luego, una  última exposición  a cargo Manuel E. Santos de SUPRICORI   que en el fondo era de 
motivación y sobre las necesidades del cambio.  
El cambio lo proponen, según él lo entiende, en tres cosas: 1. Que haya un solo órgano que 
apruebe y que sea OPES, no el CONESUP. Lo propone UNIRE, básicamente.  2. Cambios en la 
propuesta de Ley de SINAES que se encuentra en el Plenario Legislativo. 3. Que los colegios 
profesionales hagan  exámenes de incorporación.  
 
q. Visita del señor Carlos Hernández Sande, Director de la Cátedra UNESCO. 
 
Tal y como se había venido informando en las sesiones anteriores, ya está confirmada la visita 
del señor Carlos Hernández a Costa Rica.  Recuerda que el señor Hernández dará una charla 
con el objeto de evaluar la posibilidad de hacer un Fondo de Capital de Riesgo, con la 
participación de las universidades públicas.  
 

SE ACUERDA EN FIRME autorizar la suscripción de un contrato por un monto de $3000 para 
cubrir el costo de la visita del señor Hernández Sande. 
 

 



Artículo 5.  Carreras Universitarias: 
 
a. Documento OPES-14-2008 Dictamen sobre la propuesta de creación de la Maestría en 

Investigación Psicológica de la Universidad de Costa Rica. 
 
 SE ACUERDA EN FIRME acoger las recomendaciones del documento OPES-14-2008: 
 

“Con base en las conclusiones del presente estudio, se recomienda lo siguiente: 
 
     Que se autorice a la Universidad de Costa Rica para que imparta  la Maestría en Investigación 

Psicológica.  
·     Que la Universidad de Costa Rica realice evaluaciones internas durante el desarrollo de la 

carrera. 
·     Que la OPES considere la evaluación de la carrera propuesta después de cinco años de 

iniciada. 
 
b. TS-1801 de la Escuela de Tecnologías en Salud de la UCR sobre la posibilidad de desarrollar 

un Diplomado en Tecnologías en Salud. 
 

El señor Director de OPES informa que ya respondió el oficio citado, en el sentido de que el 
diplomado que se pretende desarrollar no lleva ningún énfasis de acuerdo con la 
nomenclatura actual. 

 
 SE TOMA NOTA. 
 
c. Documento OPES-15-08 Dictamen sobre la apertura del Diplomado en Registros y 

Estadísticas de Salud en la Universidad Estatal a Distancia. 
 

SE ACUERDA EN FIRME acoger las recomendaciones del documento OPES-15-08: 
 
“Con base en las conclusiones del presente estudio, se recomienda lo siguiente: 
 
* Que se autorice a la Universidad Estatal a Distancia para que imparta el Diplomado en 

Registros y Estadísticas de Salud. 
* Que la UNED realice una autoevaluación de la carrera propuesta cuatro años después de 

iniciada. 
* Que la OPES considere la evaluación del Diplomado propuesto cuatro años después de 

iniciado. 
 
Artículo 6.  Representaciones: 
 
a. El Dr. Víctor Sánchez Corrales renuncia a su representación ante al Comisión de Defensa del 

Idioma Español y Lenguas Aborígenes Costarricenses. 
 

SE ACUERDA tomar nota de la renuncia del Dr. Sánchez Corrales y agradecerle la gestión 
realizada durante el período que colaboró en la citada Comisión. 
 

b. MICIT-DM-296 solicitan representante para Taller de Facilitación para divulgar información 
sobre la consulta nacional de Indicadores de Ciencia y Tecnología, el cual se realizará del 23 
de setiembre al 2 de octubre. 

 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASÍS les recuerda que la Ing. Sonia Rojas ha estado trabajando con 
los Vicerrectores de Investigación, para establecer los indicadores. El trabajo de esta Comisión le 
ha servido mucho al MICIT.  
 

 



SE ACUERDA EN FIRME designar a la Ing. Sonia Rojas Soto, Jefe de la División de 
Coordinación, para que participe en el Taller organizado por el MICIT. 
 
Artículo 7. CENIBiot 
 
a. Nota MICIT-DVM-185 solicitando un informe a la señora Directora del CENIBiot sobre los 

avances que se tienen con la firma del contrato con el CONICIT. 
 
EL M. SC. JOSÉ ANDRÉS MASIS pregunta qué pasó porque eso estaba listo para la firma.   Y 
no queda mucho tiempo y es bastante dinero sin comprometer. 
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS explica que en algún momento alguien introdujo algo que nada tenía 
que ver, no entendía él para qué tanta cosa al principio, si estaban presentando algo diferente al 
final que ni siquiera justificaba un contrato con nadie porque iban a manejar los recursos desde 
otro lado. Todo fue negociado en una video conferencia y no estuvo nadie del MICIT, ni del 
CONICIT. Coordinado por doña Marta Valdez, pero ella tampoco estuvo.  
 
EL DR. OLMAN SEGURA recuerda que habían estado de acuerdo en que los manejara el 
CONICIT. 
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS agrega que es algo que la Unión Europea había aprobado desde 
antes a petición de la Dra. Marta Valdez, sin autorización de la señora Ministra. Fue parte del 
problema, y al final había un plazo que vencía, por lo que don Carlos Cascante, Viceministro de 
Ciencia y Tecnología, no tuvo más remedio que indicarle a  la Unión Europea que el MICIT 
aceptaba el contrato con el CONICIT. Y se quedó en que se iba a plantear el contrato. En eso, 
doña Marta convocó a esa video conferencia, a la cual no asistió ella, nadie del MICIT y nadie del 
CONICIT. Salieron unos términos diferentes y en el CONICIT dijeron que quedaban muchas 
dudas porque el dinero incluso se iba a manejar desde otro lado. Siendo así, qué sentido tenía 
todo lo que se había hecho para justificar un contrato de excepción.   
 
EL DR. OLMAN SEGURA sugiere llamar a la Dra. Marta Valdez, Directora del CENIBIot,  para 
que les aclare la situación. 
 
Se recibe a la Dra. Marta Valdez, Directora del CENIBiot. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA le explica a la Dra. Marta Valdez que el CONARE recibió una carta de 
don Carlos Cascante, de fecha 28 de agosto, y le gustaría que les diera a conocer la respuesta. 
 
LA DRA. MARTA VALDEZ informa que ellos piden informes casi cada semana y ellos se los 
brindan, este lo entregaron el viernes y les enviaron copia, incluyeron los cronogramas, los 
resultados de todos los procesos licitatorios. En realidad con el MICIT han tenido varias 
reuniones con el Comité Consultivo, con las Cámaras, etc.,  y han dado informes. La nota es de 
fecha 5 de septiembre de 2008, N° CENIBiot  177-2008. Se refiere al Plan de Actividades, 
setiembre 08, y se dirigió al M. Sc. Carlos Cascante, Viceministro de Ciencia y Tecnología, con 
copia a Dra. Eugenia Flores Vindas,  Ministra de Ciencia y Tecnología; Dr. Olman Segura Bonilla, 
Presidente del CONARE;  Lic. José Gerardo Umaña S. Asesor, MICIT; M. Sc. Orlando Hidalgo, 
Administrador CENIBiot. 
 

Estimado Señor Viceministro: 
 

En relación con su oficio MICIT-DVM-185-2008, me permito responder en subrayado 
“negritas”, a los siguientes puntos de su solicitud, a continuación de cada uno de ellos: 
 
1. “Confirmar si el plan de actividades se ejecutará tal como está dispuesto, no solo 
desde el punto de vista de elaboración de términos de referencia, sino de capacidad 

 



administrativa para concretizar todas las actividades hasta la firma de los contratos, dado 
que algunos plazos están muy ajustados para que el área administrativa ejecute el 
proceso licitatorio”.  
 
En la Entidad Gestora esperamos que el plan de actividades se ejecute tal como está 
previsto, no obstante, hay factores que no dependen de nuestra capacidad, tales como si 
no hay ofertas satisfactorias o que no cumplan con lo solicitado, o si no se presenta 
ningún oferente para un proceso licitatorio. En ese caso, no tendríamos tiempo para 
iniciar un nuevo proceso.   
 
Adjunto encontrará un cuadro donde se resume la situación a la fecha de hoy para cada 
uno de las licitaciones, y un cronograma actualizado donde se detalla el estado actual de 
cada uno de los procedimientos licitatorios.  Cabe destacar, que de  las tres grandes 
licitaciones, que representan un 82% del presupuesto europeo del proyecto, ya se 
comprometió el correspondiente a la remodelación (16%) y la compra  de vehículos para 
el CENIBiot (1%), y se está a la espera de la aprobación de la Comisión Europea para la 
del suministro de equipo de laboratorio (46%). De manera semejante, se espera 
concretar en las próximas semanas el contrato para los proyectos piloto con el CONICIT 
(19%).   
 
El restante 18% incluye pequeñas licitaciones de tipo local como: equipamiento de equipo 
de cómputo, auditorías, etc.,  y de este porcentaje solamente un 10% corresponde a los 
diversos carteles para visibilidad, estudios, formación, capacitación nacional e 
internacional, entre otros. Todos ellos se encuentran en una etapa avanzada del proceso 
y esperamos se concreten los contratos antes del 28 de noviembre próximo. De manera 
tal que la Entidad Gestora hace todo lo posible por comprometer el máximo de recursos 
disponibles. 

 
2. “Cuales son las alternativas que existen en caso de que alguna partida del presupuesto 
no se concrete con un concurso en particular, esto es, si se puede hacer una contratación 
directa u otro procedimiento para reservar los recursos antes de la fecha del n+3 “ . 
 
De acuerdo con los procedimientos de la Guía Práctica de la Unión Europea, que rige los 
procedimientos de nuestro proyecto, NO existe ninguna alternativa en ese caso. Si a la fecha 
del n+3 (28/11/2008), algún recurso no se ha comprometido, no se podrá contar con los 
correspondientes fondos. Como destaqué en el punto anterior, si se pierde algún rubro será 
en un tema NO CRUCIAL  NI  ESENCIAL para la creación del Centro Nacional de 
Innovaciones Biotecnológicas (CENIBiot). En vista  de los retrasos que se generaron en 
2006 y 2007, por circunstancias fuera de mi control, mi gestión se propuso priorizar las 
actividades para concretizar  aquellas que eran FUNDAMENTALES para el proyecto, como 
consta en varias actas y oficios enviados al Consejo Nacional de Rectores (CONARE) con 
copia a MICIT y a otros actores involucrados en el proyecto. 
 
3.”Remitir un informe cada mes del avance de actividades”.  
 
Adjunto encontrará un cuadro y un cronograma detallado, que resumen el avance de  
actividades a la fecha de hoy. 
 
4. “Presentar un informe sobre los avances concretos que se tienen con la firma del contrato 
con CONICIT”. 
 
Adjunto los TdR ya elaborados por la Entidad Gestora, que serán sometidos a consideración 
de su despacho, en reunión que sostendremos con su persona el día de hoy. Adjunto el 
procedimiento a seguir en el caso concreto del contrato entre MICIT y CONICIT para los 
proyectos piloto. De acuerdo con este procedimiento, hemos concretado la etapa 1. Base de 

 



la negociación, y estaríamos presentando esos documentos al CONICIT, luego de la 
aprobación del MICIT, de manera tal que el CONICIT pueda realizar su oferta técnica y 
financiera de los servicios requeridos en los términos de referencia. Creemos concretar 
exitosamente este contrato antes de la fecha del n+3. 
 
Quedo a su disposición para información adicional que pueda requerir.  f) Dra. Marta Valdez 
Melara,  Directora Entidad Gestora Proyecto CENIBiot  

 
LA DRA. MARTA VALDEZ agrega que don Carlos Cascante y don Gerardo Umaña solicitaron a 
don Roelf Smit una reunión en la que ella no estuvo presente, porque querían saber cómo 
proceder con respecto al contrato con el CONICIT. El informe de esta reunión que les dio el 
MICIT es que debían trabajar en un contrato por precio global, siguiendo los procedimientos de la 
vía práctica. Caben dos tipos de contratos: por honorarios y por precio global. Don Roelf les dijo 
que era por precio global y el MICIT preguntó si el CONICIT podía darle dinero a los adjudicados 
y el señor Smit repondió que sí. Comenzaron a trabajar bajo ese supuesto y tuvieron muchas 
reuniones con CONICIT a nivel operativo, no político, donde definieron términos de referencia. 
 
Cuando fue a Managua el 21 de julio para la evaluación de la asistencia técnica internacional, se 
llevó el documento porque quienes aprueban los contratos son los de Managua de la Sección de 
Contratos.  
 
Aquí también tenían un vacío a nivel de la Unión Europea: se había ido don Roelf Smit y la 
persona que lo sustituye está entrando en estos días. La única opción que tenían para consultar 
si iban por el buen camino, es lo que ella siempre hace porque es preferible hacer ajustes en el 
camino porque los europeos son muy estrictos, rígidos, ellos no van a cambiar sus 
procedimientos y se llevaron la sorpresa de que no aceptaban un contrato por precio global y 
tampoco aceptan subcontratos. 
 
Después  de la selección de los proyectos piloto CONICIT acostumbra hacer contratos a los 
adjudicados y darles los fondos, pero esto no es posible por los procedimientos europeos.  Ella 
se quedó muy preocupada y los europeos también porque como que nadie había caído en eso. 
En Managua ellos tienen auditorías ex post, y un corte de cuentas. Ahora están más estrictos que 
antes porque han detectado problemas que se dieron en otros proyectos de la Unión Europea, 
costos no elegibles, por ejemplo. Ella les dijo que iba a resultar muy difícil hacerlo y le 
respondieron que entonces no se hacía, esa es la respuesta siempre de la Unión Europea.  
 
Se lo comunicó informalmente a la señora Alejandra Araya, la contraparte en el CONICIT, pero 
no pudieron verlo porque ambas estuvieron fuera; luego ella también tuvo que salir. 
Posteriormente, doña Alejandra lo comunicó  a la Junta Directiva de CONICIT, pero sin entender 
muy bien cuál era la naturaleza porque el contrato global de servicios, los alcances, los objetivos, 
no cambian, lo que cambia es el procedimiento. La Junta Directiva pidió una cita con la Ministra, 
tampoco podía asistir porque  iba a estar fuera de San José.  

 
Cuando estaba fuera de San José, en vacaciones, recibió una llamada de atención del MICIT y 
cree que también el Viceministro recibió una llamada de atención. A raíz de esto hubo una 
solicitud del Viceministro de MICIT, a la Unión Europea, en el sentido de que querían ver qué 
posibilidad de que no se hiciera de esa manera, ella tampoco pudo estar presente y ahí se llegó a 
la conclusión de que se iba a hacer una teleconferencia que tuvo lugar hoy en la mañana, pero 
en la que estuvieran MICIT, CONICIT y la Entidad Gestora. Ella tiene muy claro en qué consisten 
esos cambios, pero no así MICIT ni CONICIT. Tuvieron la reunión, estuvieron doña Alejandra con 
don Francisco Briceño y por parte del MICIT solo don Gerardo Umaña - don Carlos Cascante no 
llegó - y ella. Ahí se habló de lo que se podía hacer y de lo que no se podía hacer y están claros, 
este jueves tendrán una reunión operativa. El CONICIT va a hacer lo posible por modificar su 
estructura para este proyecto. 
 

 



 

EL DR. OLMAN SEGURA se refiere al cuadro que les entregó en el que dice abajo “Proyectos 
Piloto”. Dice: proceso negociado, elaboración de términos de referencia, responsable: Dirección, 
MICIT, CONICIT. A tiempo de cumplir: Procedimiento negociado.  ¿Se puede decir que todo lo 
que está consignado está bien, o está por verse? 
 
LA DRA. MARTA VALDEZ responde que es así, es el procedimiento que están llevando, están a 
tiempo, la Junta Directiva de CONICIT y el MICIT deben aceptarlo. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA introduce otra pregunta, diciendo que recuerda que en el CONARE 
tomaron una decisión de que no se hiciera con fondos del FUNCENAT porque realmente ya doña 
Marta había adelantado el proceso y que se iba a hacer con el CONICIT. Pero en este momento 
no están totalmente claros si se puede, o no.  La pregunta es si en este momento el CONICIT lo 
esté manejando? 
 
EL MBA. RODRIGO ARIAS indica que hay una autorización para un procedimiento de contrato 
con el CONICIT. 
 
LA DRA. MARTA VALDEZ continúa diciendo que se decide en el último momento cuando la 
Unión Europea le da un ultimátum al MICIT, le dice que se hace una licitación internacional, había 
tiempo en ese momento, MICIT dice sí, se inicia todo el proceso y cayeron en el vacío de 
asesoría europea por diversas circunstancias, vacaciones, jubilaciones. Pero la situación no es 
alarmante, CONICIT tendría el control. Ella ha andado sondeando con los  investigadores y  ellos 
le dicen que sí pueden tener los recursos, reactivos, asistentes, gastos de transporte rápido, 
sería lo mejor.  MICIT tiene que hacer otro contrato como contrapartida para los proyectos piloto y 
la UE está exigiendo que se hagan otros contratos simultáneamente, es decir que se 
comprometa también los recursos. El CONICIT dice que para el año próximo tienen 500 millones 
de colones aprobados. 
 
EL DR. OLMAN SEGURA ve el planteamiento un poco difícil, y le da las gracias a la Dra. Marta 
Valdez por su participación, quien se retira.    
 
EL M. SC. HÉCTOR GONZÁLEZ considera importante manifestar que cuando se le pida a una 
persona que venga a hacer una explicación ante el CONARE,  es conveniente recibirla sin 
hacerla esperar mucho tiempo. Y una vez que está dando las explicaciones, lo mejor sería dejar 
que termine y no cortarla. Piensa que si no se está de acuerdo con los parámetros hay normas 
elementales que se pueden utilizar.  Lo expresa como persona, él puede entender la 
preocupación y lo que pueda suceder en determinado contexto, pero le parece que es lo mínimo 
en atención que se le puede brindar a una persona.   

   
c. Correo electrónico de Misión de Monitoreo del proyecto CENIBiot. 
 

SE ACUERDA EN FIRME comunicar a la Misión de Monitoreo del Proyecto CENIBiot que el 
CONARE los recibirá el próximo 23 de setiembre, a las 4 de la tarde. 

 
 
A las dieciocho horas y veinte minutos se levanta la sesión. 
 
 
  


